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信阳工业城招商中心 辖区中环路景观

奋勇前行 跨越发展

———访市人大代表王勇

2011

年
2

月， 省政府举行隆重
表彰大会， 信阳工业城荣膺“

2010

年度河南省十快产业集聚区”称
号。

2

月
21

日，

2010

年度河南省农村
改革发展综合试验区建设工作表
彰会胜利召开，信阳工业城获得综
合二等奖。信阳工业城在这短短的
几年时间内， 从零起步到大突破，

一路风雨、 披荆斩棘发展至今，园
区规模从小到大，主导产业从无到
有，产业链条从短到长，经济增长
从慢到快， 综合实力从弱到强，擎
起了一片充满魅力的晴朗天空，开
创了一方青春活力的沸腾土地。信
阳工业城有哪些成功的经验？我们
采访了市人大代表， 市长助理、信
阳工业城党委书记、管委会主任王
勇。

记者：过去的一年，信阳工业
城在招商引资、优化结构、经济效
益等方面均取得较大突破，请问产
生这些变化的直接动因来自哪里？

王勇：动因来自压力。首先是
来自市委、市政府严格的要求和工
业城广大干群的自我加压。为推进
“工业立市、工业兴市、工业强市”

的宏伟战略，近些年我市改革发展
的部署越来越具体，措施越来越有
力。市委书记王铁、市长郭瑞民每
周都亲临电子产业园检查、 督促、

指导。这就要求我们不断强化政治
意识、大局意识和危机意识。我们
在工作部署上， 着力探求持续、和
谐、快速发展的模式，在工作的总
体思路上，加强了干部培训，完善
了规章制度， 以做好服务发展、服
务企业、服务群众“三服务”工作为
着力点

,

加强作风建设。思想观念的
转变，推动了领导方式和发展方式
的转变，工业城实现了在良性发展
轨道上稳步前进。

另一方面是宏观经济形势的
压力。严峻形势不会轻易给我们机
会，只有积极应对挑战，加快自身
发展。

2010

年年初， 工业城党委特
别注意到了这个问题，并反复研讨
对策主动应对。通过落实狠抓市场
开拓、完善体制机制、苦练管理内
功等一系列保证年度工作目标实
现的措施和方法， 保持了持续、快
速的良好发展势头。

2010

年全区生
产总值达到

12.8

亿元， 城镇固定资
产投资完成

46.3

亿元， 城镇居民人
均可支配收入

13708

元， 农民人均
收入

5578

元。

再一方面就是市场竞争压力。

纵向比较我们的发展是跨越式的，

通过行业横向比较，我们用心研究
和借鉴产业集聚区的先进经验，受
益匪浅。信阳工业城力图“后发制
人，厚积薄发”，在新形势下努力追
赶，变压力为动力，力求新跨越。

记者：信阳工业城荣膺“

2010

年
度河南省十快产业集聚区” 称号，

那么在这其中发挥关键作用的有
利条件都有哪些？

王勇：发展的“快”，来源于定
位的“准”。信阳工业城不靠山不沿
海， 既没有占尽地利的区位优势，

更没有临近省会的人气和条件。如
何走出一条可持续发展的道路，把
长处做强、短板补长、结构调优，这
是我们很早就开始考虑的问题。要
在中原经济区建设中有所作为，在
魅力信阳建设中率先崛起，我们提
出“人无我有，人有我优，人优我
特”的思路，信阳工业城确定了机
电装备制造、 农副产业精深加工、

现代物流三大主导产业，按照“一
区、两片、多园”空间分布格局，着
力打造航天产业园、风电设备产业
园、电器产业园、食品产业园、生态
板业产业园、现代物流园、特色产
业园、小企业孵化产业园等特色园

区。同时，我们以泛蓝电子、东信蓝
光、天扬液晶、东森通信等高科技
电子项目为依托，重点打造中部具
有战略地位、河南最大的电子产业
基地。辖区七个村（社区）都规划建
设了集体经济创业园作为产业集
聚区的有力补充。 短短几年时间，

工业城的产业定位已经初步形成。

记者：信阳工业城产业定位鲜
明， 有了梧桐树还要引来金凤凰。

去年以来，工业城招商引资成就显
著，请问你们是如何运作的？

王勇：

2010

年的招商引资工作
是历年来形势最好的一年。我们紧
紧抓住经济回升的有利机遇，认真
落实“三个三分之一”工作法和“四
个一”招商行动，突出电子产业等
产业招商，实现了优势产业迅速集
聚， 名企集聚的态势进一步显现。

全年共接洽客商
2000

余人次，外出
招商

100

余人次，洽谈各类项目
200

余个，共签约项目
56

个，合同投资
额
180.38

亿元。 其中亿元以上项目
34

个，合同投资额
171

亿元，签约数
量之多、投资额度之大、项目质量
之高前所未有。

突出主导产业招商，把电子产
业作为招商重点，成功打开了以深
圳为中心的珠三角地区招商局面，

集中力量重点吸引电子产业及其
上下游产业入驻， 实现块状集聚，

引得清华产业园和台商产业园抱
团入驻。发挥民间招商作用，引导
在外信阳籍成功人士参与招商活
动，聘请招商顾问

46

名，中介招商
成效显著，深圳泛蓝、东森电子等
项目签约入园。重点招商、网上招
商、亲情招商、节会招商等多种社
会招商方式形成了全方位招商的
良好局面。

记者：当众多大项目、好项目
纷纷入驻工业城的时候，如何让这
些项目快速地运转起来；在服务保
障上，工业城都采取了哪些有力举
措？

王勇：市委书记王铁有篇文章
叫《重中之重上项目》，信阳工业城
始终“把项目建设当作快速发展的
生命线”， 为促使项目建设进度更
快、质量更高，我们成立了项目建
设委员会。完善项目入园联席会制
度，高效推进项目落地建设，定期
召开入园联席会议，实施领导联系
项目责任制， 强化一线办公机制，

形成主要领导亲自抓、分管领导全
力抓、职能部门配合抓的良好互动
局面， 全体干部工作重心下移，做
到干部在一线工作、情况在一线掌
握、问题在一线解决、成效在一线
显现。以解放的思想、优惠的政策、

宽松的环境和诚信的服务，营造亲
商、重商、安商、扶商、富商的良好
环境和浓厚氛围，确保盯住的项目
尽快谈成、 谈成的项目尽快落地、

落地的项目尽快建成、建成的项目
尽快投产， 从而吸纳更多的大项
目、好项目入驻产业集聚区。

记者：近年来，信阳工业城提
出“产业集聚、城乡一体”，把产业
集聚区建设和试验区建设结合起
来，取得了双丰收，能给我们介绍
一下成功的经验吗？

王勇：我们觉得，这是一个事
物的两个方面，让老百姓享受到经
济社会发展成果是我们改革的出
发点和落脚点。同时建设试验区必
须要依靠强大的经济实力作支撑，

只有经济发展了，才能带动农村城
市化、 农业产业化和农民市民化，

才能解决群众的就业问题和一系
列的民生问题。

2010

年是辖区群众
享受实惠最多、幸福指数最高的一
年，累计投入

3.1

亿元用于社会事业
发展和改善群众生产生活条件，中
心学校、幼儿园、市场、社区卫生
站、社区服务站、社区文化中心等
服务配套设施相继建成投入使用。

进一步健全了公共服务体系和社
会保障体系，群众居住环境得到较
大改善，和谐社区服务功能更加健
全， 总建筑面积

30

万平方米的珍
珠、祠堂、邢台社区同时启动，

2010

年入驻新社区的群众在
1400

名以
上。

记者：在我省“十二五”起步之
年，作为领航人，您对信阳工业城
的未来有什么样的设想和展望？

王勇
:

我们将通过汇集特色工
业、高新技术企业、现代服务业，把
工业城建设成为现代科技产业的
聚集区。以新的城市总体规划为契
机，结合京广高铁“

CBD

”和“小西
湖”海营湿地规划，建设集研发、办
公、科技孵化、高级职工公寓和生
态观光为一体的综合城市新区的
承载地。 在试验区建设的大潮中，

促进由传统农村向新型城市社区
转变、由农民向市民转变，力争在
“十二五” 期间把工业城建成全市
乃至全省城乡统筹发展的示范区、

先行区。

这几年的实践使我深刻体会
到，科学发展是硬道理，只有坚定
不移地把发展作为第一要务，才能
解决各类问题，使工业城走上持续
快速健康发展的轨道；创新是工业
城永葆活力的源泉，只有不断地开
拓创新， 积极谋划发展新思路，才
能在竞争中争取主动权。站在新的
起点上，我们将乘着“十二五”的东
风，在市委、市政府的坚强领导下，

把时代的召唤当作前进的动力，把
光荣的使命化为积极的行动，立足
改革创新，坚持科学发展，努力把
工业城建设成为和谐发展的示范
区，为中原崛起、河南振兴、魅力信
阳建设作出应有的贡献。
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“十一五”期间，在市委、市政府的正确领导下，信阳工业城人风雨
兼程，破浪前进，顽强拼搏，艰苦创业，紧紧抓住加快发展这一主题，围
绕打造“信阳第一经济实体”的宏伟目标，从无到有、从小到大、从弱到
强，走出了一条落后地区发展工业的新路子，谱写了一篇慷慨激昂的奋
进乐章。

克难攻坚，赢得了基础设施建设的胜利。信阳工业城属于丘陵地区，

成立之前，处处沟壑交错、秃土贫地，辖区除一条国道外，没有一条像样
的平坦道路。面对如此薄弱的基础设施条件，工业城党委一班人在认真
调研的基础上，把加快基础设施建设作为开发建设的突破口。从

2006

年
5

月中环路正式开工到
2008

年
4

月东环路竣工，短短两年的时间，工业城人
共建成城市道路

18

条，道路通车里程近
70

公里，在
20

多平方公里的核心
区内形成了纵横交错的交通网络。 为了让各类产业集聚要素迅速形成，

供水、供电、供气、供热等配套设施基本到位，基本具备了承接大项目、大
产业的条件。

加力奋进，收获了招商引资工作的硕果。招商引资是工业城赖以生存
发展的生命线，也是唯一生命线。信阳工业城举全区之力，集全区之智，掀
起了一次又一次的招商高潮，招商引资取得显著成效。截至“十一五”末，

全区共引进各类工商项目
320

余个， 总投资
400

余亿元。 一年半左右的时
间，信阳本土的企业，如信电电器、万泰电器、新宇食品、凯达光电子、华仪
化工等一批企业在工业城新建项目。工业城先后在杭州、厦门、东莞、上
海、南京等地开展了项目推介会，扩大了信阳的知名度。

2010

年上半年以
来，在“珠三角”地区招商过程中，一批电子产业项目如雨后春笋般地落户
工业城。在市委、市政府的英明决策和正确领导下，工业城科学规划建设
了电子产业园，两个月内完成了

2000

多亩土地征地拆迁场平工作，台商电
子科技园、清华产业园、泛蓝科技、天盈电子、东森通信等电子项目相继开
工建设。

顽强拼搏，攒足了优势产业集聚的信心。推进项目建设，服务项目建
设是工业城快速发展、快出形象的重要抓手。截至“十一五”末，工业城建
成企业近

90

家， 在建项目近
180

家。

2010

年， 工业城把推进项目建设作为
“二次创业、加快发展”的重要抓手，落地项目多、建设速度快、项目质量
高、投资规模大是

2010

年项目建设最大特色。突出三线一点（工十四路、工
五路、工十五路和和谐社区），大力推进重点项目建设，电子产业园、航天
标准件、鑫汇龙、巨丰钢构、豫龙机械等

24

个项目开工建设，万华板业、万
泰一期等

16

个项目竣工投产运营。

“十一五”这五年是全面发展的五年。工业城
GDP

由
0.7

亿元增长到
12.8

亿
元，城镇固定资产投资由

0.5

亿元增长到
46.3

亿元，限额以上工业企业增加
值由零增长到

6.8

亿元，税收收入由不到
300

万元增长到
2.4

亿元，道路通车
里程由

6

公里增长到
76

公里。

“十一五”这五年是民生改善的五年。工业城城镇居民人均收入由
4230

元
提高到

13708

元，农民人均收入由
2300

元提高到
5578

元，新农保、新农合在
辖区全部覆盖，教育、就业、收入分配、社会保障、医药卫生等领域一系列
改善民生的举措，提升了群众生活品质。

“十一五”这五年是最为给力的五年。工业城主要经济指标基本实现
每年翻一番以上，同合车轮项目建设只用了

500

余天，创造了同行业项目
建设的奇迹，印证了“信阳速度”。

“十一五”这五年是创新理念的五年。工业城逐步掌握了开发区发展
规律，执政理念更加明确，决策方式更加科学，以人为本，科学发展，社会
和谐，经济社会发展协调性明显增强，基本掌握了解决开发建设的资金来
源、群众拆迁安置、以商补工等难题的方法。

“十一五”这五年是彪炳史册的五年。一个面向现代化、面向世界、面
向未来的工业新区、产业新城巍然屹立在豫南大地。

“十二五”是工业城从谋起步、求生存到成规模、求发展，从初期摸索
前进到良性持续发展转变的重要时期。

“十二五”期间，信阳工业城固定资产投资预计累计达到
1500

亿元，年均增长
71%

；

GDP

将达到
400

亿
元，年均增长

100%

；“十二五”发展定位是：积极依托工业城的区位、交通优势，围绕“一区两片”多组团的
产业布局特点，以主导产业的发展为核心，打造功能齐全的特色专业园区；以高铁站开发和社区建设为
重点，加快城乡一体化建设。重点发展装备制造、电子电器、食品工业等战略支撑产业，培育发展节能环
保、新能源、新材料、新兴信息产业等战略新兴产业，配套发展现代物流业，完善城市配套功能，努力把工
业城打造成为豫南重要的装备制造基地、电子电器加工基地、区域性物流中心。同时，完善“三大功能”。

综合城市新区的承载地。以新的城市总体规划为契机，通过科学规划，建设综合城市新区，使工业城成为
信阳市未来城市空间的拓展地，城市人口的承载地，城市新形象的展示地。现代科技产业的聚集区。通过
汇集特色工业、高新技术企业、现代服务业，把工业城建设成为现代科技产业的聚集区。城乡统筹发展的
示范区。按照“规划建设一体化、服务功能城市化、产业发展现代化、农民生活城镇化”的总体思路，在试
验区建设的大潮中，促进由传统农村向新型城市社区转变、由农民向市民转变、力争在“十二五”期间把
工业城建成全市城乡统筹发展的示范区、先行区。

安置区及游园

省长郭庚茂（中）在市委书记王铁（左一）和市长助理、信阳工业城党委书记、管委会主任王勇（右一）

的陪同下，视察工业城电子产业园建设。

□

本报记者吴菲通讯员周磊

□

本报记者吴菲
通讯员闰崇晖

责编：余保钢审读：张国亮照排：孟缘

2

月
26

日下午，市人大代表王勇（左）在审议政府工作报告。

建设中的电子产业园一角

同合车轮公司远景

万华生态板业世界首创薄型秸秆板生产线正式投产


